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Aos onze dias do mês de novembro de dois mil e quinze, no Centro Cívico, é realizada a 
Trigésima Oitava Sessão Solene, da Terceira Sessão Legislativa, da Décima Sexta 

Legislatura, em comemoração ao “Dia de Jerusalém e da Tradição Israelita”. Às 
dezenove horas e trinta e seis minutos, o Presidente da Mesa de Honra, Vereador 
Ronaldo de Castro (Ronaldo de Castro), declara aberta a sessão, “sob a proteção de 
Deus”, com a presença das seguintes autoridades compondo a Mesa: Sr. Carlos 
Augusto Alves dos Santos, Assessor de Gabinete, representando neste ato o Exmo. Sr. 
Carlos Grana, Prefeito do de Santo André; Sr. Allan Berkiensztat, Assessor Econômico, 
representando o Exmo. Sr. Yoel Barnea, Cônsul-Geral de Israel em São Paulo; Sr. 
Bernardo Rojz, Presidente da ARISA – Associação Religiosa Israelita de Santo André; 
Sr. Marcelo Schapochnik, Diretor Executivo do KKL Brasil; Sr. Hilton Goldenberg, 
representando o Sr. Erichim Goldenberg, Presidente da Sociedade Religiosa Israelita de 
São Caetano do Sul. A Corporação Musical Lira de Santo André, sob a regência do 
Maestro Claurício Cipryano, interpreta o Hino Nacional de Israel, o Hino Nacional 
Brasileiro e o Hino de Santo André. O Hino Nacional Brasileiro tem o acompanhamento 
da solista Nadine Oliveira. Registrada as seguintes presenças: Sr. Odair Fontanelli, 
Vice-Presidente da Associação Paulista Amigos de Israel; Sra. Rita de Cássia Sobral 
Romero, representando o Sr. Jorge Martins Salgado, Vereador de São Caetano do Sul; 
Sr. Pedro Rosálio, representando o Rotary Club Santo André Alvorada; Sr. Gil Miranda, 
Vereador de Mauá. São exibidos dois vídeos sobre a Comunidade Israelita. O orador 

oficial da Casa, o Vereador Ronaldo de Castro (Ronaldo de Castro), fala da 
experiência que teve em Israel, cujo local é o berço da fé. Diz que Israel e Jerusalém 
foram destruídos vinte e quatro vezes e se reergueram. Destaca que a comunidade 
judaica se respeita, se protege e se ama; que Israel tem uma tecnologia excelente e os 
israelenses estão prontos vinte e quatro horas para a guerra. Conta que quando estava 
lá viu um casal de namorados andando com fuzis nas costas para se protegerem. 
Ressalta que o povo judeu foi escolhido, através da obediência e da prova de fé de 
Abraão, e tem a benção de Deus e isso se percebe na vida e na religiosidade do povo. 
Diz que se emocionou em Israel e em Jerusalém e observa que se as pessoas 
obedecerem aos Mandamentos elas tomarão as decisões corretas e suas vidas darão 
certo. Passa-se às homenagens.  É lida uma breve biografia de cada homenageado, 
seguido da entrega de um certificado em comemoração ao Dia de Jerusalém e da 
Tradição Israelita e pelos relevantes serviços prestados à comunidade, aos senhores 

Allan Berkiensztat, Marcelo Schapochnik, Marcos Fliguel e Bernardo Rojs. O Senhor 



 

Ata da 38ª Sessão Solene, da 3ª Sessão Legislativa, da 16 ª Legislatura 

1185 

Bernardo Rojs ocupa a tribuna e relata que o fundador de Santo André, João Ramalho, 
era judeu e depois um cristão novo, fugitivo da Inquisição. Diz que a comunidade 
judaica, de forma organizada na região metropolitana de São Paulo, teve início no 
começo do século XX. Aqui em Santo André, os primeiros judeus construíram a 
sinagoga em 1940. Em São Caetano, os membros da comunidade têm papéis de 
destaque nas áreas médica, no comércio, na indústria e na educação. Chama a atenção 
para algo que muitos brasileiros, os nordestinos principalmente, fazem sem saber que a 
origem é judaica. No catolicismo, logo após o batismo, raspar o óleo da crisma e colocar 
o sal na boca da criança; limpar as casas às sextas feiras à noite; seguir as fases da lua 
relacionando aos ciclos agrícolas; antes de beber jogar um pouco para o santo; a 
expressão: “a carapuça serviu”; o uso da Estrela de Davi pelos cangaceiros; cobrir os 
espelhos da casa principalmente quando alguém falece. Diz que esteve em Jerusalém e 
também sentiu uma emoção indescritível e espera que Jerusalém consiga passar esses 

momentos de conflitos e que seja realmente uma cidade de paz. O Sr. Allan 

Berkiensztat, fala que Jerusalém é uma cidade encantadora com arquitetura rústica e 
atmosfera espiritual elevada. Destaca que Israel é o único país democrático da região, 
onde todo e qualquer cidadão pode exercer sua religião sem ser incomodado. Em 
Jerusalém existe o Santo Sepulcro, sagrado aos cristãos; a Mesquita de Omar, sagrado 
aos muçulmanos e o Muro das Lamentações, sagrado aos judeus. Atualmente, Israel 
sofre ataques constantes de radicais extremistas e não podem aceitar calados. O povo 
israelense quer paz e o diálogo e sua luta não é contra o povo palestino e sim contra o 
terrorismo que assombra Israel e o mundo afora. Deseja que em breve possamos 
celebrar a paz, o amor, o respeito e a união entre os povos. Justificam a ausência bem 
como cumprimentam pelo evento: Exmo. Sr. Paulo Higino Bottura Ramos, Presidente da 
Câmara de São Caetano do Sul; Dr. Alexandre Galardinovic Ribeiro, Delegado 

Substituto da Receita Federal em Santo André. O Senhor Carlos Augusto Alves dos 

Santos diz que a partir do último ano houve um estreitamento das relações entre o 
Poder Público e a sociedade andreense com a Comunidade Israelita, a qual sempre foi 
muito ativa. Transmite o desejo do Sr. Prefeito de estreitar ainda mais essa relação de 
forma mais articulada e organizada e que a iniciativa da Câmara Municipal contribui de 
forma muito importante para o estreitamento da relação e deseja que esta sessão seja 

uma tradição em Santo André. O Presidente da Mesa, Vereador Ronaldo de Castro 

(Ronaldo de Castro), faz os agradecimentos e as considerações finais desejando paz 
em Israel e encerrando a sessão às vinte horas e trinta e dois minutos. Eu, Celina Emiko 
Nakasone Kinjo, Assistente de Taquigrafia e Atas, em substituição, lavrei a presente 
Ata, que lida e achada conforme segue assinada pela Presidência e pelas Secretarias, 
devendo ser aprovada na sessão ordinária do dia dezenove de novembro de dois mil e 
quinze. 
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